

**SEJARAH PERKEMBANGAN PONDOK PESANTREN TANWIRUL
AFKAR TEMPEL KRIAN SIDOARJO TAHUN 1999-2019**

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana Dalam Program Strata Satu (S1)
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Disusun oleh:

Ahmad Zainur Rohman

A02216003

**PROGRAM STUDI SEJARAH PERADABAN ISLAM
FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini,saya :

Nama : Ahmad Zainur Rohman

Nim : A02216003

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam

Fakultas : Adab dan Humaniora

Dengan sungguh – sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian – bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata dikemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanahan yang saya peroleh.

Surabaya, 12 Februari 2021

Saya yang menyatakan



AHMAD ZAINUR ROHMAN

A02216003

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi berjudul “Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo tahun 1999-2019” yang disusun oleh Ahmad Zainur Rohman (A02216003) ini telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan “LULUS”

Pada tanggal 23 Februari 2021

Ketua/Penguji I,

Drs. H.M. Ridwan, M.Ag.

NIP.195907171987031001

Penguji II,

Dr. Masyhudi, M.Ag.

NIP.195904061987031004

Penguji III,

Dr. Imam Ibnu Hajar, M.Ag.

NIP.196808062000031003

Sekretaris/Penguji IV,

Dwi Susanto, MA.

NIP.197712212005011003

Mengetahui,

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora



Dr. L. Agus Aditoni, M.Ag.

NIP.196210021992031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
 KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Ahmad Zainur Rohman
 NIM : A02216003
 Fakultas/Jurusan : Fakultas Adab dan Humaniora
 E-mail address : zainahmad3057@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain
 (.....)

yang berjudul :

“Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo
 1999-2019”


beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 Februari 2021

Penulis


 (Ahmad Zainur Rohman)

ABSTRAK

Skripsi ini berjudul “Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo tahun 1999-2019”. Adapun tujuan dalam penulisan ini adalah untuk mengetahui (1) Biografi pengasuh Pondok Pesantren Tanwirul Afkar? (2) Sejarah berdirinya Pondok Pesantren Tanwirul Afkar? (3) Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar tahun 1999-2019.

Penulisan skripsi ini disusun dengan menggunakan metode penelitian (historis) sejarah dengan langkah-langkah Heuristik (pengumpulan sumber), Verifikasi (kritik sumber), Interpretasi (penafsiran sumber) dan Historiografi (penulisan sejarah). Pendekatan yang digunakan adalah pendekatan historis. Dengan pendekatan historis ini, maka penulis dapat menjelaskan secara rinci tentang sejarah perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo pada tahun 1999 sampai 2019. Sedangkan teori yang digunakan untuk menganalisis adalah teori gerak sejarah oleh Ibnu Khaldun, Challenge and Respons oleh Arnold J. Toynbee, dan teori kepemimpinan oleh Stephen P. Robbins.

Hasil dari penelitian ini menyimpulkan bahwa: (1) KH. Achmad Zamzuri lahir di desa Tempel 7 Juli 1977, beliau merupakan anak pertama dari empat bersaudara. Semasa kecil gus Achzam memiliki ketertarikan ilmu agama khususnya ilmu tasawuf. Dan juga mempelajari ilmu-ilmu umum dari tingkat dasar sampai jenjang perguruan tinggi. (2) Pondok Pesantren Tanwirul Afkar didirikan oleh KH. Achmad Zamzuri pada tahun 1999 di Desa Tempel Krian Sidoarjo. (3) Pondok Pesantren Tanwirul Afkar mengalami perkembangan sarana seperti masjid, penambahan gedung/asrama putra dan putri, penambahan gedung sekolah. Tidak hanya perkembangan berupa sarana, Pondok Pesantren juga mengalami perkembangan berupa lembaga pendidikan formal yakni SMP Islam TanwirulAfkar, SMK Islam Tanwirul Afkar.

Kata kunci : *Sejarah dan Perkembangan, Pondok Pesantren Tanwirul Afkar*

Pondok pesantren Tanwirul Afkar memiliki pengaruh penting terhadap masyarakat dusun Wedang Desa Tempel Kecamatan Krian Sidoarjo, dan masyarakat luar. Pondok pesantren yang sebelumnya berfokus dalam pengajaran pendidikan agama seperti pendidikan Salafiyah dan Tahfidz Al-Qur'an, dengan perkembangan zaman yang semakin modern dalam sistem pendidikan, KH. Achmad Zamzuri berupaya mengikuti perkembangan yang ada. Sampai pada tahun 2010, pondok pesantren Tanwirul Afkar menempuh perjalanan panjang untuk mendapatkan Ijin pendirian Yayasan dan berhasil mendapatkannya di tahun 2013. Dengan berdirinya pendidikan formal yang berada dilingkungan pondok pesantren seperti Taman Pendidikan al-Qur'an (TPQ), Madrasah Diniyah (MaDin), Sekolah Menengah Pertama Islam (SMP Islam), dan Sekolah Menengah Kejuruan Islam (SMK Islam).

Sehingga peneliti mengambil judul **“Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo Tahun 1999-2019”**, berdasarkan latar belakang tersebut, peneliti ingin mengetahui secara mendalam tentang pondok Pesantren Tanwirul Afkar dan peran KH. Achmad Zamzuri dalam mengembangkan pondok pesantren Tanwirul Afkar.

masyarakat yang ada tidaklah dihasilkan dari keberhasilan dan kegagalan penguasa atau akibat peristiwa kebetulan atau takdir. Ibnu Khaldun sendiri lebih mengandalkan masyarakat *Syar'iah* yang akan mengalami perubahan sebaik-baiknya.

Dalam penelitian ini teori lain yang digunakan penulis untuk memahami sejarah perkembangan. Peneliti mengumpulkan data atau informasi dengan melakukan wawancara dari pengasuh pondok pesantren, para santri, dan juga warga desa. Selain teori *Challenge and respons* oleh Arnold J. Toynbee, dalam penulisan skripsi ini juga menggunakan teori kepemimpinan. Menurut Stephen P. Robbins Kepemimpinan ini dapat diartikan sebagai kemampuan seorang yaitu pemimpin atau ketua dalam mempengaruhi orang lain yaitu orang yang dipimpin atau para pengikutnya, sehingga orang lain tersebut bertindak laku sebagai yang dikehendaki oleh pemimpinnya.

F. Penelitian Terdahulu

Dalam penelitian ini penulis sebelumnya mencari data dari skripsi maupun penelitian lain yang dapat dijadikan rujukan atau referensi, yang berkaitan dengan tema “Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sioarjo tahun 1999-2019”. Adapun penelitian yang dimaksud sebagai berikut:

1. Skripsi yang ditulis oleh Fitria Nurul Parhatin, berjudul “*Dakwah Gus Azan di Majelis Dzikir Tanwirul Afkar Krian Sidoarjo (Analisis Semiotik)*” (Skripsi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Bab pertama merupakan bab pendahuluan yang terdiri dari latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penulisan, pendekatan dan kerangka teoritik, penelitian terdahulu, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua berisi tentang biografi pengasuh Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo meliputi biografi, pendidikan dan juga karya-karya pengasuh Pondok Pesantren.

Bab ketiga berisi tentang sejarah berdirinya Pondok Pesantren Tanwirul Afkar meliputi kondisi objek lokasi penelitian, sejarah berdirinya Pondok Pesantren Tanwirul Afkar, pengaruh pondok pesantren terhadap nilai-nilai religius di masyarakat dan Visi Misi Pondok Pesantren Tanwirul Afkar.

Bab keempat ini berisi tentang perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar Tempel Krian Sidoarjo, yang meliputi perkembangan pada Pondok Pesantren Tanwirul Afkar 1999-2019, sistem pendidikan baik sistem pesantren dan sistem pendidikan formal serta perkembangan sarana dan prasarana sebagai penunjang kegiatan Pondok Pesantren.

Bab kelima menjelaskan bab penutup yang berisikan kesimpulan yang merupakan jawaban langsung dari permasalahan, saran-saran dan penutup. **BAB II**

Semasa kecil Gus Ahzam tinggal di Desa Tempel bersama ayah dan ibunya. Ketika kecil Gus Ahzam tertarik terhadap hal-hal yang berkaitan dengan agama terlebih pada ilmu *tasawuf*. Namun, orang tua Gus Ahzam tidak memberikan dukungan dalam mempelajari Islam secara *kaffah*. Hal ini membuat pandangan dan pendapat Gus Ahzam berbeda dengan orang tua dan keluarga besarnya. Sementara itu, orang tua Gus Ahzam mulai kecil ingin Gus Ahzam menjadi orang yang pandai dibidang ilmu umum, bukan di bidang ilmu agama.

Saat duduk di bangku kelas dua SMP, Gus Ahzam mempunyai penglihatan yang jarang dimiliki orang biasa yakni bisa melihat makhluk tak kasat mata atau biasa disebut dengan "*indigo*". Suatu ketika Gus Ahzam merasa bermain dengan teman – temannya merupakan hal yang tidak menarik bagi beliau, sehingga beliau lebih memilih meninggalkan teman – temannya dan menuju ke tepian sungai. Tidak seperti anak seusianya yang suka bermain, Gus Ahzam lebih suka menyendiri dan memiliki kebiasaan yang tidak biasa yaitu mengunjungi makam para wali. Kebiasaannya inilah yang membuat Gus Ahzam sering mendapatkan gunjingan dari masyarakat sekitar kampungnya, seringkali dianggap anak yang tidak waras atau orang gila. Akan tetapi, Gus Ahzam tidak begitu memikirkan hal tersebut, beliau masih terus mengunjungi makam

Badrul menjadi rumah beliau untuk belajar Islam lebih jauh karena sehari sebelum masuk kepondok beliau bermimpi bertemu orang yang sama persis dengan Kiyai pengasuh pondok. Sejak tinggal di pondok, Gus Ahzam mengabdikan dirinya menjadi Abdi Dalem dan lebih mendalami ilmu *tasawuf*. Tanpa sepengetahuan Kiyai Badrul, Gus Ahzam pergi ke Malang untuk mendalami ilmu *tasawuf* lebih dalam pada Agus Hudi Muhyiddin.

Lulus SMA, Gus Ahzam melanjutkan kuliah di IAIN Sunan Ampel Surabaya, fakultas Tarbiyah jurusan Pendidikan Agama Islam. Keilmuan secara akademis semakin mempengaruhi Gus Ahzam dalam mendalami Islam. Selain belajar di bangku kuliah, Gus Ahzam juga terus berkelana untuk mendalami ilmu *tasawuf*. Beliau juga berguru ke beberapa tempat, diantaranya Kiyai Baidoi di Kediri, Mbah Jatmiko di Mojokerto, Mbah Sampir Surabaya, Gus Nafi'in Ali, Kusyairi di Tuban, dan Nyai Suwila Mojokerto. Tidak lama menempuh di bangku kuliah, akhirnya Gus Ahzam menyelesaikan pendidikannya tahun 2000 dengan IPK 3,42. Meskipun beliau telah menyelesaikan kuliahnya, Gus Ahzam ingin terus belajar untuk menuntut ilmu.

Pada usia 25 tahun pada tahun 2004, Gus Ahzam menancapkan tanda pertama pada pondok pesantren di desanya, yakni Desa Tempel, Krian Sidoarjo. Beliau membangun surau kecil diatas

Desa Tempel yang memiliki luas wilayah 205,32 Hektar, dari data yang tercatat pada tahun 2020 dengan jumlah penduduk laki-laki berjumlah 3.852 jiwa dan perempuan berjumlah 4.002 jiwa, dengan rata-rata umur produktif 18-55 tahun dengan jumlah 4.461 jiwa, yang tersebar dalam 7 RW dan 44 RT. Dengan mayoritas penduduk yang beragama Islam berjumlah 7.782 jiwa, Kristen 41 jiwa, Katholik 23 jiwa, Hindu 6 jiwa, kepercayaan kepada Tuhan YME 2 jiwa. Dan di Desa Tempel terdapat 8 buah bangunan Masjid dan 39 buah bangunan Musholla untuk tempat beribadah.³⁰

Dengan tipologi Desa Tempel yang didominasi lahan persawahan, dan Desa Tempel yang diklasifikasikan sebagai desa *swasembada* dengan kata lain penduduk dengan usaha dalam tahap mencukupi kebutuhan sendiri berupa beras dan lain-lain. Penduduk Desa Tempel memiliki mata pencaharian yang beragam mulai dari karyawan, wiraswasta/ pedagang, petani, buruh tani, peternak, pengrajin, jasa, pesiunan dan lain-lain, dengan rincian tabel sebagai berikut:

Tabel 3. 1

Daftar Mata Pencaharian Penduduk di Desa Tempel

No	Pekerjaan	Laki-laki	Perempuan
1	Akuntan	-	1 orang
2	Apoteker	-	4 orang
3	Anggota Legislatif	1orang	-

³⁰ <http://prodeskel.binapemdes.kemendagri.go.id/mpublik/> oleh Muhammad Roni Irwansyah pada 12 Januari 2021

4	Ahli Pengobatan Alternatif	18 orang	4 orang
5	Buruh Harian Lepas	404 orang	289 orang
6	Buruh Tani	8 orang	28 orang
7	Bidan Swasta	-	8 orang
8	Belum Bekerja	491 orang	349 orang
9	Dokter Swasta	1 orang	-
10	Dosen Swasta	1 orang	1 orang
11	Guru Swasta	18 orang	36 orang
12	Ibu Rumah Tangga	-	1.001 orang
13	Jasa Pengobatan Alternatif	2 orang	-
14	Jasa Penyewaan Peralatan Pesta	9 orang	-
15	Karyawan Honorer	146 orang	222 orang
16	Karyawan Perusahaan Swasta	980 orang	602 orang
17	Karyawan Perusahaan Pemerintah	2 orang	-
18	Kontraktor	2 orang	-
19	Montir	8 orang	-
20	Petani	48 orang	5 orang
21	Pegawai Negeri Sipil	2 orang	4 orang
22	Pedagang Barang Kelontong	129 orang	208 orang
23	Peternak	2 orang	-
24	Perawat Swasta	-	4 orang
25	POLRI	5 orang	1 orang
26	Pengusaha Kecil, Menengah Dan Besar	4 orang	5 orang
27	Pedagang Keliling	24 orang	18 orang
28	Pembantu Rumah Tangga	-	12 orang
29	Perangkat Desa	8 orang	4 orang
30	Purnawirawan/Pensiunan	15 orang	18 orang
31	Pemilik Usaha Jasa Transportasi Dan Perhubungan	1 orang	-
32	Pemilik Usaha Warung, Rumah Makan Dan Restoran	4 orang	26 orang
33	Pemulung	4 orang	2 orang
34	Pengerajin Industry Rumah Lainnya	1 orang	-
35	Pelajar	1.249 orang	999 orang
36	Sopir	16 orang	-
37	Satpam/Security	38 orang	-
38	TNI	24 orang	1 orang
39	Tukang kayu	16 orang	-

40	Tukang jahit	2 orang	18 orang
41	Tukang kue	-	18 orang
42	Tukang rias	-	6 orang
43	Tukang sumur	4 orang	-
44	Tukang cukur	12 orang	-
45	Tukang las	12 orang	-
46	Tukang listrik	6 orang	-
47	Usaha jasa pengerah tenaga kerja	1 orang	-
48	Wiraswasta	134 orang	108 orang
jumlah total penduduk		7.854	

Selanjutnya dalam membangun desa, perkembangan penduduk dapat dilihat dari tingkatan pendidikan dan penyediaan lembaga pendidikan yang ada di desa tersebut. Dengan rincian data pada tabel berikut:

Tabel 3. 2

Daftar Tingkatan Pendidikan di Desa Tempel

No	Pendidikan Umum	Laki-Laki	Perempuan
1	Usia 3-6 Tahun Yang belum Masuk TK	48 Orang	58 Orang
2	Usia 3-6 Tahun Yang Sedang TK	220 Orang	268 Orang
3	Usia 7-18 Tahun Yang Sedang Sekolah	1.249 Orang	999 Orang
4	Tamat SD/Sederajat	308 Orang	558 Orang
5	Tamat SMP/Sederajat	480 Orang	560 Orang
6	Tamat SMA/Sederajat	1.434 Orang	1.396 Orang
7	Tamat D1/Sederajat	12 Orang	4 Orang
8	Tamat D2/Sederajat	4 Orang	18 Orang
9	Tamat D3/Sederajat	2 Orang	28 Orang
10	Sarjana S1/Sederajat	78 Orang	91 Orang
11	Sarjana S2/Sederajat	12 Orang	16 Orang
12	Sarjana S3/Sederajat	1 Orang	-
13	SLB B	1 Orang	-
14	Yang Tidak Sekolah	3 Orang	8 Orang
Jumlah		7.854 Orang	

Dan berani atas konsekuensi apapun yang telah diberikan oleh Allah *Subhanahu Wa Ta'ala* dan selalu berserah diri kepada Allah *Subhanahu Wa Ta'ala* sebagai penguasa dari alam semesta. Sehingga jika seseorang sudah memahami akan dasar tersebut maka ia dapat menemukan jalan dalam kehidupannya.

C. Pengaruh Pondok Pesantren Tanwirul Afkar terhadap nilai-nilai religius masyarakat

Pesantren merupakan suatu lembaga pendidikan agama Islam tradisional khas Indonesia. Kedudukan pondok pesantren yang telah menyatu dalam kehidupan masyarakat Islam di Indonesia. Pondok pesantren yang menjadi wadah pembentuk perilaku islami di masyarakat. Lembaga pendidikan Islam di Indonesia yang beresifat tradisional dalam sistem pembelajarannya adalah pondok pesantren. Pesantren menggunakan konsep pendidikannya dalam kerangka nilai-nilai keagamaan. Melalui konsep pendidikan seperti ini, nilai-nilai dan tradisi pesantren yang sejatinya merujuk kepada moralitas sebagaimana diajarkan Nabi perlu dikontekstualisasikan ke dalam kenyataan konkret yang dihadapi masyarakat.

Pondok Pesantren Tanwirul Afkar yang terletak di Dusun Wadang Desa Tempel ini berada dan berdampingan langsung dengan tempat tinggal warga masyarakat desa. Keberadaan pondok yang sangat membantu sekaligus memudahkan masyarakat sekitar untuk mempelajari dan mendalami tentang ilmu agama, dan banyak hal akan kegiatan pondok

Madrasah diniyah memiliki program kerja yang sudah terjadwal, antara lain program kerja harian, bulanan dan tahunan. Adapun rincian program kerja madrasah diniyah sebagai berikut:

Tabel 4. 6

Program Kerja Madrasah Diniyah Tanwirul Afkar⁴⁶

No.	Program Kerja	
1	Kegiatan Harian a. Hari Senin, Selasa, Rabu, Jum'at b. Hari Kamis c. Hari Sabtu d. Hari Minggu	a. Pembelajaran Al-Qur'an, Hafalan Nadhom, Sorogan Kitab Kuning, Materi penunjang b. Tahlilan c. Muhadhoroh, Qiro'ah, setoran Hafalan Juz Amma d. Bahsul Masa'il
2	Kegiatan Bulanan	Rapat rutin Dewan Asatidz dengan pengurus
3	Kegiatan Tahunan	a. Lomba dalam Rangka PHBI b. Wisuda dan gebyar kreasi santri

3) SMP Islam Tanwirul Afkar

Sekolah Menengah Pertama (SMP) adalah jenjang pendidikan lanjutan dari sekolah dasar yang ditempuh selama tiga tahun. SMP Islam Tanwirul Afkar didirikan pada tahun 2012 oleh KH. Achmad Zamzuri dan mulai beroperasi pada tahun 2018. SMP Islam Tanwirul Afkar berada di Jl. Kalipelayaran No.23, Krian, Sidoarjo.⁴⁷

⁴⁶ Ibid,⁴⁷ Arsip Profil SMP Islam Tanwirul Afkar 2021, diambil 16 Januari 2021

studi kuliahnya di Institut Agama Islam Al-Khoziny Buduran Sidoarjo Jawa Timur. Dan mendapatkan gelar Magister Pendidikan.

2. Pondok Pesantren Tanwirul Afkar dirintis sejak tahun 1999 oleh KH. Achmad Zamzuri, dengan awal nama “Langit Biru Rijalul Lughot” dari sini Gus Achzam memulai dakwah dan membagi ilmu yang telah diperolehnya. kemudian ditahun 2002 di ganti menjadi Pondok Pesantren Nurul Nidhom atau disebut juga Majelis Ta’lim Nurul Nidhom, dibangun diatas tanah kurang lebih berukuran 3x4 yang merupakan bekas kandang kambing. Dan ditahun 2004 berganti nama menjadi Pondok Pesantren Tanwirul Afkar hingga sekarang ini.
3. Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar sangat pesat, dari periode perintisan sampai pada periode perkembangan. Dimana pada periode perintisan sistem pendidikan masih berfokus pada ilmu keagamaan saja, sedangkan pada periode perkembangan pondok mengalami banyak peningkatan seperti penambahan gedung pondok lama dan gedung pondok baru, penambahan lembaga pendidikan formal yakni SMP Islam dan SMK Islam. Perkembangan Pondok Pesantren Tanwirul Afkar tidak lepas dari faktor pendukung dan penghambat. Adapaun faktor pendukung dalam perkembangan pondok antara lain: peran aktif pengasuh, dukungan dari keluarga, dukungan tokoh masyarakat dan warga setempat, dukungan para dermawan, media social, dan letak pondok pesantren yang strategis. Sedangkan faktor penghambat

